

Der Verfasser bleibt dem Titel seines Werkes: *Skizzen für Predigter und Vorträge* treu, er liefert Einteilungen und Gedankenmaterial, aber so gründliche, praktische Einteilungen und so reiches Material, daß wir sofort den gewandten Redner darin erkennen. Eben deswegen ist er für fortgeschrittene und geübte — fast möchte ich sagen: ausgedachte — Redner mehr zu empfehlen.

Der Inhalt des 1064 Seiten zählenden Bandes gibt 136 Skizzen in drei Abteilungen: für Predigtreihen, für einzelne Predigten, für Vorträge. Für die Predigtreihen sind über das Magnifikat 9 Skizzen, über die Lauretanische Litanei 47 Skizzen, über die Messezeremonien 4, über die Geheimnisse des schmerzhaften Rosenkranzes 5, über die Passionsbilder (Personen) 12, über das heilige Sakrament der Buße 8, über die ewigen Wahlheiten (Missionsthemen) 8, über die Aloystianischen Sonntage 6, über die Herz Jesu-Bruderschaft 4 Skizzen geboten.

Für die einzelnen Predigten sind über die Feiे des Herrn 2, über Marienfeiे 3, über Heiligenfeiे 6 und über kirchliche Feierlichkeiten (Primizen u. a.) 7 Skizzen geliefert.

Für die religiösen Vorträge sind 15 Skizzen gegeben.

Das ist ein reicher Inhalt, voll von kräftigen und lebensfähigen Gedanken, die der Prediger nach seiner Eigenart sofort individualisieren und farbenprächtig darstellen kann.

Dennach überragt das vorliegende Werk viele derartige an Wert und Brauchbarkeit.

J. Weidinger.

37) **Jahrbuch der Zeit- und Kulturgeschichte 1908.**

Zweiter Jahrgang. Herausgegeben von Dr. Franz Schnürrer. Freiburg i. Br. 1909. Herdersche Verlagshandlung. gbd. M. 7.50 = K 9.—.

Als im vorigen Jahre das Jahrbuch der Zeit- und Kulturgeschichte zum ersten Male in die Welt hinausging, fand es durchwegs eine freudige Aufnahme. Eine gleiche, ja wohl noch bessere Aufnahme dürfte der in mehrfacher Hinsicht noch verbesserte zweite Jahrgang finden.

Die durchwegs recht freundliche Aufnahme, welche das Jahrbuch der Zeit- und Kulturgeschichte bei seinem ersten Hinausgange in die Welt fand, dürfte dem zweiten Jahrgange noch mehr zuteil werden. Es ist in mancher Hinsicht noch verbessert worden. Neue Mitarbeiter haben ihm ihre Arbeit geliehen und manche der Kapitel sind überblicklicher eingeteilt und durch Aufnahme neuer Rubriken vermehrt worden. Um nur einiges anzuführen, ist das Kapitel „Soziale und wirtschaftliche Fragen“ in zwei Teile zerlegt worden: „Volkswirtschaft und soziale Bewegung“, in dem Kapitel „Sprechwissenschaft“ die Harmonist in die Unterabteilungen „Deutsche Philologie“ und „Literaturgeschichte“; in dem Abschnitt über Kunst die Musik in „Kirchliche Musik und „Oper und Konzerte“ usw. zerlegt worden.

Ganz neue Rubriken sind eingefügt worden in dem Kapitel „Sprechwissenschaft“, nämlich Anglistik und Romanistik; dem Abschnitt über Kunst wurde ein neues Kapitel über die darstellende Kunst (Theater) hinzugegeben. Das Kapitel der Theologie hat eine sehr erwünschte Bereicherung erfahren durch die Berücksichtigung auch der nichtkatholischen theologischen Literatur. Auch die nunmehr alphabetische Anordnung der Totenschaus dürfte behufs leichterer Auffindung des gewünschten Namens den Beifall derer finden, die sich des Buches bedienen. Die warme Empfehlung, welche der erste Jahrgang gefunden hat, verdient der zweite Jahrgang unseres Erachtens in noch höherem Maße.

J. S.

38) **Luft und Leid.** Lyrisches und Episches von G. M. Schuler. Würzburg. 1909. F. X. Buchersche Verlagshandlung. gbd. M. 2.— = K 2.40.

„Der Einfalt Sprache will ich reden, von Herz zu Herzen will ich sprechen.“ Diese Verse, in denen der Dichter in seinem Gedichte „Fremde“ des uns vorliegenden Büchleins seine Gesinnung kundgibt, charakterisieren das